
各位代表：

今天我受中国酿酒工业协会理事长王延才同志的委托，在这

里参加由中国酿酒工业协会、酿酒科技杂志社、安琪酵母股份有

限公司联合举办的酒精浓醪技术应用交流会，这么多专家学者和

企业代表参加会议，欢聚一堂，共同研究酒精行业对酒精生产新

技术的应用，说明酒精企业对新技术应用的重视。在此，我代表中

国酿酒工业协会理事长本人向大家的到来，表示热烈欢迎!
大家知道，我国的酒精工业已有 "## 多年的发展历史。"## 多

年来，由于酒精战线职工的共同努力，我国的酒精生产不断发展，

特别是解放以后发展速度更快，到目前为止，我国的酒精年生产

能力 $## 多万吨%不包括车用乙醇产量&，年产量已达 ’## 多万吨，

占世界酒精 ’### 多万吨产量的 "# (左右，居巴西、美国之后，名

列第三位。近年来，国务院决定发展车用乙醇产品，先后批准了

"’) 万吨的车用乙醇项目%其中 ’# 万吨缓建&，迄今，吉林燃料乙醇

有限公司的 ’# 万吨项目已经投产两年多，河南天冠燃料乙醇有

限公司的 ’# 万吨项目已部分投产，工程即将全部完工；安徽丰原

’) 万吨燃料乙醇项目正加紧建设中。通过在河南、吉林、黑龙江、

辽宁试点推广使用车用乙醇汽油以来，取得了巨大的成功，现在

上述四省已全部封闭使用车用乙醇汽油。由于世界石油价格的不

断上涨，车用乙醇的生产将会有新的发展。

技术进步，企业才能发展。技术革新一直以来在酒精生产发

展中起着极其重要的作用。"## 多年来，酒精战线的广大职工开拓

进取，千方百计采用新技术、新工艺、新设备、新菌种来提高产量，

降低物耗，降低水、电、汽能耗，提高产品质量，降低成本等方面都

取得了巨大的成就。

酒精行业是国家不可缺少的行业。但由于生产的酒精属于高

粮耗、高能耗、高水耗、高污染的产品，多年以来一直又是供大于

求，产大于销，因此它被列为国家限制发展的产品，前国家经贸委

"* 号令规定："+++ 年 + 月 " 日以后新建的酒精企业申 请 生 产 许

可证不予受理。

我国目前酒精行业的经济效益的状况并不好，从 "++,-)##)
年酒精行业连续总体亏损（年销售收入 ,## 万元以上的企业），直

到 )##) 年酒精行业经济效益才有所回升，但利润仅有 )### 多万

元。)##* 年的总利润仅有 ) 亿元，如果把小企业统计在内，全行业

仍是亏损的。要想摆脱行业的经济困难，靠国家的政策是不可能

的，只有靠企业自身革新挖潜，采用新技术，强化管理和营销，开

源节流来解决。

我国的清洁生产法早已出台，许多企业已经或正在贯彻 实

施。但酒精行业企业行动较慢，动作较小，见效不够突出，还跟不

上国家对我们企业要求的步伐，还有许多工作要做。

在酒精发展的 "## 多年历程中，广大酒精工作者都在提高发

酵淀粉利用率，提高发酵酒精浓度，选育和应用优良菌种等方面

做了大量的工作，有了不小的进步。目前，我国酒精的淀粉利用率

在 +" (左右，发酵成熟的酒分一般在 "# (-"" (（. / .），吨酒精平

均耗水在 $# 0’，耗电 "1# 23·4 以上，耗煤 $##-5## 26。这样的水

平 ，与 国 际 较 好 的 美 国 同 行 比 ，还 有 一 定 的 差 距 ，尤 其 是 耗 能 方

面、废水治理方面差距更大。据了解，我国同比产值耗能比美国高

, 倍以上。因此，我国酒精行业在淀粉利用率、水耗、电耗、废水治

理方面的节约，都还有很大的提高空间，尤其是节能降耗方面。

安琪酵母股份有限公司，是我国目前最大的酵母生产企业，

从 )# 世纪 1# 年代就研究推广使用耐高温酿酒高活性干酵母。经

过多年的工作，酿酒企业已经广泛应用于生产，并取得了良好的

效果，得到了酿酒企业的认可。耐高温酿酒高活性干酵母的应用，

对提高出酒率，减少酵母培育时间，加速投产，补救自做酵母偶尔

出现问题，起到很好的作用，创造了巨大的经济效益和社会效益。

近年来，安琪酵母股份有限公司开发出适合酒精浓醪发酵的超级

酿酒酵母，发酵酒精分可达 "’ (（. / .）以上，比现在行业 "# (-""
(平均水平有很大的提高，发酵成熟时间也缩短了 1 4 以上，残糖

指标达到了国内先进水平。特别是它已走出实验室和中试室，经

过国内 ’# 多家酒精厂的实际生产检验，证明适合我国酒精生产

情况，推广应用有很好的前景。安琪超级酿酒酵母在浓醪发酵中

的推广使用，对我国酒精工业的节水、节能都将起到重要的作用。

安琪超级酿酒酵母的应用，说明该公司的工程技术人员在贯

彻我国经济发展的支柱产业之一———生物工程方面，更好地利用

微生物方面的工作，做出了成绩，取得了一定的成功。

安琪公司超级酿酒酵母的研究成功及推广使用，顺应了国家

清洁生产促进法的要求。酒精企业采用浓醪发酵，将进一步推动

行业处理设备的投资，在节约水、电、汽耗等方面，将起到重要作

用，为酒精行业提高经济效益发挥作用。

代表们，酒精生产是一个较为复杂的过程，特别是发酵很有

学问，有了好的菌种仅是一个必备条件，但要想在优良菌种条件

下 得 到 好 的 结 果 ，还 应 有 许 多 配 套 的 工 作 要 做 ：首 先 ，要 有 精 心

的、科学的管理，只有好的菌种，而管理松懈，操作不当，等等，是

难以得到理想结果的；其次，要有良好的设备条件，只有管道、设

备好，流通畅，设备管道没有死角，不藏污纳垢，才能使发酵过程

不染或少染杂菌，保证发酵正常运行；第三，应对预煮、蒸煮的输

送设备适当调整，确保浓醪的输送畅通；第四，要有稳定可靠的生

产条件，如水、电、汽的正常供应，很难想象，在基本生产条件不具

备的情况下发酵能得到好的结果。

这次会议安琪酵母股份有限公司进行了精心组织和准备，为

会议的成功付出了辛劳，在此，对安琪酵母股份有限公司全体职

工和领导表示衷心的感谢。

代表们，让我们共同为推动酒精企业的浓醪发酵技术进一步

应用而努力。

中国酿酒工业协会

)##, 年 * 月 )# 日

应用浓醪发酵技术，推动酒精工业节能及清洁生产

李传林
（中国酿酒工业协会，北京 "##1’’）
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